



yang ada masing-masing mempunyai keunikan tersendiri, peranan tersendiri dalam masyarakat sekitarnya sehingga pesantren merupakan suatu hal yang sangat penting untuk diteliti.

Keunikan tersebut ditandai dengan banyaknya variasi antara pesantren yang satu dengan pesantren yang lainnya walaupun dalam beberapa hal dapat ditemukan kesamaan-kesamaan pada umumnya. Variasi tersebut dapat kita lihat pada variabel-variabel struktural seperti bentuk kepemimpinan organisasi pengurus pesantren, dewan Kyai, dewan guru, kurikulum pelajaran, kelompok santri dan sebagainya, jika dibandingkan antara yang satu dengan yang lainnya, antara daerah yang satu dengan daerah yang lainnya dan antara aliran yang satu dengan aliran yang lainnya akan diperoleh tipologi dan variasi dari dunia pesantren.

Seperti yang diungkapkan oleh Dawam Raharjo bahwa faktor-faktor lingkunganpun yang berbeda seperti lokasi kegiatan yang ada, adat istiadat setempat, bentuk kesenian, ekonomi masyarakatnya, ungkapan bahasa yang dipahami penduduk, instansi pemerintah dan berbagai kemampuan teknis lainnya paling tidak mempunyai potensi dan perkembangan-perkembangan pesantren. Disamping itu pula pola-pola berfikir, sikap kelompok dilingkungan pesantren sejak dari kelompok Kyai, dewan guru, santri, kelompok keahlian, lembaga sosial, instansi pemerintah petani

pedagang dan kelompok lainnya yang mempunyai hubungan fungsional ikut berpengaruh kepada keunikan pesantren.<sup>2</sup>

Banyak sarjana terutama sarjana Barat yang menafikan keberadaan pesantren di Indonesia, mereka menganggapnya pesantren adalah dunia yang terbelakang, tradisional dan sebagainya, seperti Brumund misalnya mengatakan bahwa pesantren merupakan lembaga pendidikan yang hanya merupakan tempat untuk melahirkan kepercayaan bodoh bersifat asusila. Demikian Snouk Horgroje yang menyatakan bahwa dipandang dari sudut didaktis dan methodik keberadaan pesantren tidaklah berarti apa-apa dibandingkan dengan didaktik dan methodik pendidikan Barat. Dikatakan bahwa santri yang belajar di pesantren hanyalah membuang waktu saja untuk menekuni ilmu agama dan kadang kadang hal itu mengarah kepada sikap intoleransi.<sup>3</sup> Hal yang demikian itu memberi masukan kepada pemerintah Hindia Belanda dalam menentukan kebijakannya terhadap pesantren dan mengusahakan agar pendidikan Barat diformulasikan sebagai faktor yang memberi alternatif terhadap sistem pendidikan di Indonesia. Tampaknya usaha tersebut kurang memperhitungkan faktor kemampuan Islam untuk menyerap kekuatan dari luar sebagai mekanisme pertahanan

---

<sup>2</sup>Dawam Raharjo, (ed), Pesantren dan Pembaharuan, Jakarta, LP3ES, 1983, hal. 24.

<sup>3</sup>H. Aqib Suminto, Politik Islam Hindia Belanda, Jakarta, LP3ES, 1985, hal. 50.



Dalam dunia politikpun ternyata peran Ulama yang-jebolan dari pesantren ternyata sangat besar sekali. Keterlibatan mereka dalam dunia politik dapat ditelusuri lewat awal keruntuhan kerajaan Majapahit serta awal berdiri dan berkembangnya kerajaan-kerajaan Islam di Nusantara pada umumnya dan Jawa pada khususnya. Runtuhnya Kerajaan Majapahit disebabkan oleh semakin tingginya nilai legitimasi kekuasaan dari ajaran agama Islam serta semakin pudarnya nilai legitimasi nilai kekuasaan dari non Islam.<sup>6</sup>

Dalam perspektif politik, proses Islamisasi dalam masyarakat telah meluaskan sumber-sumber kekuasaan. Kekuasaan tidak lagi terletak pada raja dan kekuatan tentara dan ekonominya, melainkan kekuasaan tersebut terletak pada pemeluk agama Islam secara horizontal. Namun dalam kenyataannya kekuasaan yang bersumber pada ajaran Islam terakumulasi pada seseorang atau kelompok yang menguasai ajaran Islam yang ada diluar Istana yaitu para Ulama atau wali pada saat itu. Berdiridan berkembangnya kerajaan Islam tidak terlepas dari dukungan para wali yang ada pada saat itu. Dengan demikian para penguasa Istana (Sultan) harus terus menerus mendapat legitimasi para wali atas kekuasaannya. Walaupun para wali secara defakto jika dihadapkan dengan penguasa Istana sebagai pim-

---

<sup>6</sup>Fachri Ali, Pasang Surut Peranan Politik Ulama, Prisma, 4 April 1984, hal. 22.

















4. Dari pondok pesantren tersebut muncul kader - kader yang siap meneruskan missinya yang tidak hanya tersebar di Pamekasan saja tetapi tersebar disekitar Jawa Timur bagian Timur, dan mereka masing-masing mendirikan pondok pesantren dimana mereka tinggal.
5. Sesuai dengan disiplin ilmu yang selama ini penulis tekuni yaitu dalam bidang kesejarahan
6. Selain itu pula pondok pesantren tersebut mempunyai keunikan-keunikan tersendiri yang pantas untuk diteliti.

#### D. Tujuan Penulisan

Secara garis besar tujuan yang ingin dicapai dalam penulisan ini adalah ingin mengetahui gambaran secara umum tentang keberadaan pesantren di Indonesia serta pengaruhnya baik pada masa sebelum kemerdekaan ataupun sesudah kemerdekaan. Lebih khusus tujuan yang ingin di capai adalah :

1. Ingin mengetahui motivasi berdirinya pondok pesantren Sumber Anyar
2. Ingin mengetahui apa yang hendak dicapai oleh pesantren tersebut serta bagaimana jangkauannya untuk mencapai tujuan tersebut.
3. Ingin mengetahui tentang perkembangan pondokPesantren tersebut dari masa berdirinya hingga dewasa ini.
4. Ingin mengetahui bagaimana pengaruh pesantren tersebut













tulisan ini akan dibagi dalam berbagai bab dan beberapa sub bab diantaranya :

- B A B I : Bab ini berisi : Latar belakang masalah, penegasan judul, alasan memilih judul, tujuan penulisan, rumusan masalah, pembatasan masalah, metode penulisan dan sistematika penulisan.
- B A B II : Pondok Pesantren di Indonesia, didalamnya akan dibahas tentang masuknya Islam ke Indonesia, pengertian dan asal usul pondok pesantren, faktor yang mempengaruhi pertumbuhannya, perkembangan pondok pesantren sebagai wahana pendidikan Islam dan kekerabatan Kyai.
- B A B III : Pondok Pesantren Sumber Anyar, pada bab ini akan dibahas tentang sejarah berdirinya pesantren Sumber Anyar, motivasi berdirinya, tujuan berdirinya, kegiatan-kegiatan yang ada dalam pesantren, sistem pengajaran yang dipakai, landasan pendidikan tradisi pesantren, perkembangan pondok pesantren dari periode awal sampai sekarang dan keadaan santri.
- B A B IV : Pengaruh Pondok Pesantren terhadap masyarakat sekitar yang akan dikaji dalam berbagai bidang yaitu bidang keagamaan ,

bidang sosial dan budaya serta dikaji pula dalam bidang politik.

B A B V : Adalah bab kesimpulan, yang merupakan kesimpulan, dari semua isi tulisan ini yang terdiri dari penutup yang diakhiri - dengan saran-saran.